
Эта стройка - юность комсомольская моя 

Приказом N 30 от 17 июня 1953 года Главлесбумстроя организован трест "Котласбумстрой", 

который впоследствии переименован в строительно-монтажный трест N 6. Этим приказом на 

строительство Котласского целлюлозно-бумажного комбината были командированы специальные 

бригады для обеспечения проектной документацией, для внедрения организационных 

мероприятий и решения других важных для стройки вопросов. 

Постановлением Совета Министров СССР от 15 июня 1953 года для строительства Котласского 

целлюлозно-бумажного комбината образован союзный строительный трест "Котласбумстрой". 

Утверждено проектное задание на строительство лесохимического гиганта на Вычегде, созданы 

строительные участки. В сентябре 1953 года создана комсомольская организация треста 

"Котласбумстрой". Секретарем избран С.А. Бисс. 

Я приехал в Коряжму по комсомольской путевке, когда стройка отмечала свое десятилетие. 

Уже был пущен в эксплуатацию и выдавал продукцию сульфит- целлюлозный завод (сейчас 

производство вискозной целлюлозы) - первенец комбината. В комитете комсомола меня спросили: 

"Где бы хотел работать?" На этот вопрос ответить было и легко, и сложно. Легко, потому что за 

плечами работа кузнецом, а сложно, потому что не знал стройки. Кузнецом так и не определился. Не 

было мест. И направили меня землекопом в СМУ-4. Затем возглавил бригаду трубоукладчиков. 

Прокладывали подземные коммуникации на сульфатной бирже, работали на обустройстве цеха 

топливоподачи на ТЭЦ-1, вязали трубопроводы на станции биологической очистки промстоков, вели 

водоводы по промплощадке. 

Конечно, не сразу пришли сноровка и опыт, но рядом был мой старший товарищ, наставник, 

бригадир Илья Васильевич Вьюхин. И сегодня, встречаясь с ним, порой вспоминаем те, теперь уже 

далекие дни, вспоминаем людей, которые трудились вместе с нами, готовили к пуску вторую 

очередь комбината. Условия работы у нас были особые - всю зиму в резиновых сапогах. 

Промплощадка - это болото. Потому в траншеях всегда стояла вода и порой насосы не отключали 

круглосуточно, чтобы можно было зачеканить или сварить трубы, заизолировать стыки. Сварку вести 

в этих условиях было непросто. Но работали в паре с нами специалисты - асы своего дела - 

электросварщики Дмитрий Паникаровский и Виталий Уткин, который, окончив Северодвинский 

политехнический техникум, через несколько лет возглавил четвертое строительное управление. 

Здесь, в СМУ-4, активно включился в общественную работу. На прорабском участке Н.И. 

Безродных был агитатором и политинформатором. В этой работе всегда советом и делом помогала 

заведующая кабинетом политпросвещения парткома треста Мария Григорьевна Смирнова. В те годы 

наше управление квартировало в одном бараке с комбинатом промышленных предприятий, 

управлением механизации, цехом связи. По моей инициативе комсомольская организация 

управления начала выпуск своей стенгазеты. На отчетно-выборном комсомольском собрании СМУ-4 

молодые подземстроевцы избрали меня секретарем комсомольской организации, заместителем - 

Ирину Павловну Белоусову. Жили интересно, работали с огоньком и отдыхали от души. Многим 

памятны поездки на теплоходе в Великий Устюг, Сольвычегодск, дни поездок на природу, за грибами 

и ягодами. 

Моя бригада в основном состояла из молодежи. В нее органично влились ребята и девчата - 

выпускники средних школ Рязанской области, приехавшие на строительство по комсомольским 

путевкам. К сожалению, были и те, кто, "хлебнув" чуток северной романтики, поспешили покинуть 

Коряжму. Но их были единицы. 

Начальник управления Дмитрий Дмитриевич Иосафов и главный инженер Николай 

Александрович Лапин советовали мне почаще бывать у этих ребят в общежитии, втягивать их в 
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общественную работу. Делал это с открытым сердцем. И кое-что получалось. Рязанцы быстро 

освоились на коряжемской земле, прижились. Не случайно моя бригада была там, где требовалась 

смекалка, настойчивость, умение не отступать, несмотря на трудности. 

Недавно я вновь перелистал анкеты ветеранов треста N 6 Главархангельск-строя за 1983 год. 

К тому времени Александр Семенович Беляевский отработал в СМУ-4 уже 25 лет. Вот строки его 

воспоминаний: "1953 год. В кармане комсомольская путевка. В графе "пункт назначения"- 

строительство Котласского целлюлозно-бумажного комбината, куда я был направлен Бобруйским 

горкомом ВЛКСМ Могилевской области. Работали, не щадя сил, не отставали от нас и девчата Лилия 

Пархомчук, Нина Царева, Дарья Васина. Нас тогда в бригаде было 29 человек. Был трубоукладчиком, 

трудился на прокладке железнодорожных путей в бригаде Майи Александровны Волковой, 

большого мастера своего дела". Он с теплотой вспоминает работу в бригаде И.В. Вьюхина. Надо 

отметить, что в СМУ-4 многие новички прошли его трудовую школу. 

Жизнь комсомольской организации СМУ-4 была тесно связана с планами и делами комитета 

комсомола треста, который возглавлял энергичный вожак Валентин Глазачев, до этого работавший 

мастером СМУ-2. Двери комитета комсомола не закрывались до девяти часов вечера. Сюда почти 

никогда никого не приглашали, люди сами шли на этот "негасимый огонек" энергии и задумок. 

Поэтому в те годы комсомольские субботники на строительстве комбината и поселка 

выливались в массовые праздники ударного труда. Здесь работали молодые строители и 

монтажники не только Коряжмы, но и Котласа, Лименды. И все трудились с неизменным интересом, 

а после субботника спешили в клуб строителей (он стоял на месте, где сейчас располагается 

управление МУП "ПУ ЖКХ" администрации города) на концерт художественной самодеятельности и 

танцы. 

Подошло время отчетно-выборной комсомольской конференции треста "Котласбумстрой". В 

Коряжму приехал второй секретарь Котласского Горкома ВЛКСМ Г.С. Квасников. Его задача 

заключалась в том, чтобы вместе с активом подготовить кандидатуры в новый состав комитета 

комсомола Всесоюзной ударной комсомольской стройки. Пригласил он для беседы и меня. А потом 

в кинотеатре "Родина" состоялась конференция, на которой секретарем комитета комсомола треста 

избрали Валентина Глазачева, меня - заместителем секретаря. В кабинете директора кинотеатра 

собрал нас после конференции управляющий трестом "Котласбумстрой" Мордух Хаимович Сафьян, 

которого все на стройке звали Михаил Ефимович. Расспросил, кто где работает, какую помощь надо 

оказать, чтобы комитет комсомола в новом составе не просто продолжал начатые дела, а смог 

развивать новые традиции. Это внимание было приятно. 

Живущие в Коряжме ветераны-строители подтвердят, что у Михаила Ефимовича никогда 

слова не расходились с делом. Комитет комсомола стройки следовал этому примеру. Выпускали 

стенгазеты "Бульдозер", "Крокодил идет по Коряжме", "Говорит штаб ДНД". Их можно было 

прочитать на здании трестовского магазина на улице Северной (сейчас им. М.Х. Сафьяна). Это здание 

сохранилось и сегодня. Оно стоит рядом с котельной. Много интересных людей воспитала 

комсомольская среда: бригадир бетонщиков комбината промышленных предприятий Виктор 

Славнов, бригадир электромонтажников участка "Севзап-электромонтаж" Валерий Дмитриев, 

который в 1971 году стал Лауреатом премии Ленинского комсомола; бригадир СМУ-5 Александр 

Круглов, геодезист СМУ-6 Тамара Думса - делегат Всесоюзного съезда ВЛКСМ, электромонтер СМУ-2 

Альберт Березин и инженер "Союзпромбуммонтажа" Борис Титов, удостоенные чести представлять 

рабочую Коряжму в ЦК ВЛКСМ, и многие другие. 

Часто на строительство Котласского ЦБК приезжали работники Архангельского обкома 

ВЛКСМ. Мне довелось получить переходящее Красное знамя за победу в соревнованиях Всесоюзных 

ударных комсомольских строек из рук первого секретаря обкома комсомола Виктора Третьякова. 

Первые опыты лекционной пропаганды я черпал из выступлений второго секретаря обкома ВЛКСМ 



Тамары Гудимы, с которой мы провели не одну творческую встречу в трудовых коллективах 

строителей и монтажников. 

Она красиво, с душой читала стихи Константина Симонова. Я читал свои откровения. 

Мы не здесь родились и выросли.  

Мы отсюда мужество вынесли. 

Здесь, в Коряжме, в рабочем звоне.  

Мы в труде обожгли ладони,  

Чтоб две нормы вмещали сводки,  

Чтоб от песен охрипли глотки.  

Чтобы время звенело в струны,  

Чтоб у нас не кончалась юность, 

Чтобы каждый из нас однажды  

Мог сказать так:Моя Коряжма! 

 

* * * 

А мне бы вновь упасть от устали,  

Смешав границу дня и ночи, 

Чтоб сознавать,  

Чтоб сердцем чувствовать,  

Неистовый накал рабочий. 

В нем комсомольское дерзание,  

Героикой труда клокочет. 

И нет на свете выше звания,  

Чем это звание - рабочий! 

 

Мне повезло. Я успел познакомиться с теми, кто начинал комсомольскую биографию 

коряжемской стройки с 1936 года, когда на берега Вычегды пришли первые строители и секретарем 

комсомольской организации сюда был направлен по удостоверению Центрального комитета 

комсомола Андрей Тимофеевич Мезенцев. Мы много раз встречались с ним, я подготовил его 

воспоминания о том времени, о людях- первопроходцах. Андрей Тимофеевич приезжал на все 

отчетно-выборные комсомольские конференции треста "Котласбумстрой" из Котласа, где жил 

последние годы. Он любил бывать на пусковых объектах, сравнивать размах и темпы строительства 

поселка и комбината с тем временем, когда сам работал на стройке. Гордился, что он тоже внес 

частицу своего труда в становление Котласского целлюлозно-бумажного комбината. 

Сегодня Николай Михайлович Любов возглавляет Котласский городской совет ветеранов 

войны и труда. А я помню его в роли начальника комсомольского штаба стройки, которому до всего 

было дело. Анатолия Мирошниченко я захватил уже в роли начальника "Гидроспецфундаментстроя". 

А до этого он тоже возглавлял "комсомольский прожектор" и комсомольский штаб. Вместе с 

Валентином Глазачевым и со мной в комитет комсомола треста "Котласбумстрой" был избран 

Александр Александрович Рощупкин. Ему был поручен штаб стройки и "комсомольский прожектор". 

Комсомольская работа стала для него хорошим воспитателем. Председатель объединения 

профсоюзного комитета треста, секретарь парткома стройки, второй секретарь Котласского горкома 

КПСС, председатель горисполкома города Котласа - таковы его дальнейшие вехи. Сейчас 

А.А.Рощупкин работает в одном из отделов администрации области. 

Комсомольская юность - это добрая память о днях минувших. Разве может забыть их Полина 

Алексеевна Кузина, которой молодежь стройки доверила представлять Коряжму на ХIV съезде 



ВЛКСМ. А путь на строительство Котласского целлюлозно-бумажного комбината у всех был один - 

направление по комсомольской путевке. Такой документ выпускница Ерцевской средней школы 

Полина Кузина получила в Коношском райкоме комсомола. Первые годы работала в Производстрое 

плиточничей. Затем - в бригаде отделочников Николая Чистякова. Работала и училась, как многие 

другие ребята и девчата. Закончила техникум - перевели в производственный отдел СМУ-2, а затем в 

управление строительно-монтажного треста N 6. 

Такой путь на стройке прошли многие. Я уже отмечал, что Виталий Борисович Уткин из 

электросварщика вырос в начальника СМУ-4. 

Василий Михайлович Винюков в 1959 году начинал слесарем-сантехником, а в 1979 году 

возглавил самое крупное подразделение треста - СМУ-2. Теперь это ООО "Жилстрой". Неслучайно 

среди Почетных граждан Коряжмы 4 строителя: управляющий трестом Петр Никифорович Кулешов, 

главный инженер, сегодня депутат областного Собрания, Евгений Алексеевич Зарума, начальник 

ООО "Жилстрой" Василий Михайлович Винюков, бригадир отделочников СМУ-2 Степан Григорьевич 

Омельчук. С каждым из них, как журналист, познакомил читателей периодических изданий города, 

области и России. В 1978 году, когда трест N 6 отмечал свое 25-летие, на сцене торжественного 

вечера были мои стихи. 

Эти годы, как строки  

истории важной, 

Как дыхание века,  

как гимн созиданью.  

Мы подняли, как знамя,  

поселок Коряжмы 

От вчерашних  

фундаментов,  

До сегодняшних зданий.    

Эти поэтические строки родились в моем сердце неслучайно. С чего мы начинали? С бараков. 

Я тоже, как и многие строители и монтажники, жил в таком коллективном общежитии на ул. Зеленой, 

барак N 9. Полина Кузина со своими подругами получила направление в общежитие-барак на ул. 

Складской, где сейчас размещаются склады бывшей базы ОРСа. Мы все прошли через домострой. И 

сколько было радости у новоселов, когда в 1954 году были введены одновременно 200 

четырехквартирных жилых домов ("четвертушек"). То время навсегда осталось в памяти бывших 

солдат, сменивших оружие на мастерки, топоры и лопаты., Р.Г. Доленджишвили, И.П. Федоренко и 

многих других. Этот год был отмечен еще одной знаменательной вехой - закладкой двух трех-

этажных кирпичных домов по ул. Театральной и детских садов N 3 и N 9. Коряжма начала 

приобретать очертания города. 

Строительно-монтажный трест N 6 Главархангельскстроя встречает свое 50-летие не в лучшей 

форме. Распались СМУ и ПМК, изменились формы работы и отношение к людям. Некогда 

пятитысячный коллектив влачит жалкое существование. Кое-как из пут экономической перестройки 

сумели вырваться ООО "Жилстрой" в Коряжме и СМУ-8 в Котласе. Рабочие руки строителей не 

востребованы. Оказалось, что их богатый опыт городу и области не нужен. А ведь совсем недавно 

они возрождали Коношу, строили Нарьян-Мар, отделывали объекты черноморского побережья, вели 

монтаж в цехах Норильского металлургического комбината. 

Подошел юбилей, и кажется, некому сказать ветеранам стройки, отдавшим работе свои 

знания и силы, добрые слова, поблагодарить за труд. Остаются только воспоминания. Светлые и 

радостные, ибо они, как живой родник, полнят сердца людей чувством исполненного долга. Эти 

воспоминания живут и во мне, так как стройка - это юность комсомольская моя. 

Николай Шкаредный. 




